


Многолюдным митин-
гом, минутой молчания, 
возложением венков, 
живых цветов и празд-
ничным концертом 
отмечена в Костёнках 
Хохольского района 
72-я годовщина осво-
бождения села от 
немецко-фашистских 
захватчиков.

Алексей СОЛОВЬЁВ

с.Костёнки, Хохольский район 
Фото Виктора СырКина

Более полугода, с июля 
42-го по январь 43-го, рядом с 
Костенками пролегала линия 
фронта, а в селе зверствовали 
гитлеровцы и мадьяры. Сот-
ни семей лишились крова, 
многие познали ужас конц-
лагерей. В свою очередь, сотни 
костенцев отдали свои жизни, 
освобождая города и села на-
шей Родины и стран Европы 
от «коричневой чумы». И 
никаким националистам и 
наследникам бандеровцев не 
вытравить великую правду о 
подвиге советского солдата.

В последние годы ряды 
ветеранов стремительно по-
редели, и потому выступле-
ния участников Великой 
Отечественной войны Ивана 

Раздымалина и Семена Фо-
кина прозвучали как наказ 
нынешнему и грядущим по-
колениям беречь мир, крепить 
могущество нашего государ-
ства. Тепло было встречено и 
выступление гостя из Москвы 
Владимира Гущина – сына 
уроженца Костенок, чемпио-
на XVII Олимпийских игр в 
Риме в 1960 году, многократ-
ного чемпиона мира и Европы 
по стрельбе из малокали-
берного пистолета Алексея 
Гущина. Он рассказал о жизни 
отца, его воле к победе и люб-
ви к малой родине.

Сообщения подготовили  
Светлана ВоробьёВа, Валерий КазаноВ,   
алексей СолоВьёВ, анатолий ХруСталёВ.
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По сведениям Воронежского ги-
дрометеоцентра, сегодня днём по 
области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, на дорогах 
скользко; ветер восточный, умерен-
ный; температура -3…-8.

23 января по области – переменная 
облачность, местами небольшой 
снег; ветер юго-восточный, умерен-
ный; температура ночью -5…-10, 
днём -1…-6.

24 января по области – переменная 
облачность, ночью местами не-
большой снег, днём без осадков; 
ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью -13…-18, днём 
-6…-11.
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общежитие для талантливых 
Ректор ВГУ, председатель Совета ректоров вузов Воронеж-

ской области Дмитрий Ендовицкий пригласил губернатора 
Алексея Гордеева на торжественное открытие студенческого 
общежития, которое состоится в мае. По словам ректора, объ-
ект получился уникальным: он представляет собой общежитие 
квартирного типа на 360 мест, где к каждой комнате прилагают-
ся отдельные кухня и санузел. К тому же в корпусе размещены 
спортивный зал, столовая и медицинский блок. Селиться в 
нём смогут самые талантливые студенты-бакалавры, а также 
иногородние магистры и аспиранты. Кроме того, Дмитрий 
Ендовицкий и Алексей Гордеев обсудили возможность исполь-
зования концертного зала ВГУ, где завершена  реконструкция, 
для совместного проведения различных крупных мероприятий, 
в том числе и в качестве площадки Платоновского фестиваля 
искусств.

В городском конкурсе и наши имена
В мэрии прошло награждение журналистов – победи-

телей городского конкурса. Поздравили тружеников пера 
глава Воронежа Александр Гусев, председатель городской 
думы Владимир Ходырев. Лауреатами конкурса в восьми 
номинациях стали двадцать человек – корреспонденты, 
обозреватели, редакторы воронежских СМИ. Среди них и 
заведующий отделом культуры газеты «Коммуна» Виталий 
Черников. Он стал победителем городского конкурса в об-
ласти журналистики за 2014 год в номинации «Культурный 
уровень». Почётной грамоты городской думы удостоена за-
ведующая отделом образования, семьи и воспитания  газеты 
«Коммуна» Тамара Гашимова.

Крепление полотнища знамени
В ГУ МВД России по Воронежской области состоялась 

торжественная церемония крепления полотнища знамени к 
древку. После вноса знаменной группой флага Российской 
Федерации прозвучал Государственный гимн. Затем был за-
читан Указ Президента РФ, регламентирующий учреждение 
знамени МВД России. Главе ведомства генерал-лейтенанту 
полиции Александру Сысоеву предоставили почётное право 
вбить первый гвоздь в древко знамени. Крепление полотнища 
продолжили 16 лучших сотрудников в звании от сержанта до 
генерала. Завершил церемонию председатель Совета ветеранов 
областного Главка Владимир Колтаков, сообщает пресс-служба 
ГУ МВД России по Воронежской области.

освящён накупольный крест
В день престольного праздника митрополит Воронежский 

и Лискинский Сергий совершил чин освящения накупольного 
креста для колокольни восстанавливающегося Богоявленского 
храма Воронежа. Окропив крест святой водой, Владыка об-
ратился к собравшимся со словами поздравления. Затем он 
побывал в отремонтированном здании Центра ресоциализа-
ции наркозависимых, сообщает пресс-служба Воронежской 
епархии.

«одно окно» – в своём селе
Теперь жителям богучарских сёл Твердохлебовка, Дубо-

виково, хутора Белый Колодезь, посёлка Вишневый, чтобы 
получить паспорт, СНИЛС, оформить прописку, право соб-
ственности или другие документы, вовсе не обязательно ехать 
в райцентр: в Твердохлебовке появилось удалённое рабочее 
место центра государственных и муниципальных услуг. По 
инициативе главы Твердохлебовского сельского поселения 
Владимира Чвикалова для центра «Мои документы»  было 
выделено необходимое помещение, проведён хороший ремонт. 
Как сообщил «Коммуне» глава администрации Богучарского 
района Валерий Кузнецов, теперь в сёлах района действуют 
12 таких центров, в планах – открытие ещё одного, в селе За-
лиман. А в самой Твердохлебовке на очереди решение других 
сельских проблем – в частности, ремонт дорог и мостов, уста-
новка уличного освещения, закладка парка.

Пьяных водителей стало больше
Число дорожно-транспортных происшествий с участием 

нетрезвых водителей увеличилось в 2,5  раза. Всего зареги-
стрировано 438 случаев. Об этом сообщил вчера на пресс-
конференции начальник Управления ГИБДД ГУ МВД России 
по Воронежской области Владимир Верзилин. В авариях 
такого типа погибло 87 человек, 565 человек были ранены. 
Из общего количества ДТП, совершившихся на территории 
Воронежской области, доля аварий с участием водителей в 
состоянии алкогольного опьянения составляет 14 процентов. 

Борис ВАуЛин

Министр здравоохранения 
России Вероника Скворцова 
очень высоко отозвалась о во-
ронежском здравоохранении 
и назвала его «одним из флаг-
манов российского здраво-
охранения». Её порадовало 
постоянное совершенствование 
помощи пациентам с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
низкая материнская и младен-
ческая смертность, улучшение 
показателей по туберкулёзной 
инфекции, широкое строи-
тельство в сельской местности 
новых ФАПов, развёрнутая 
диспансеризация населения, 
организация работы здраво-
охранения области в условиях 
трёхуровневой системы. Высо-
ко был оценён межведомствен-
ный проект «Живи долго», цель 
которого – снизить смертность 
жителей региона, формировать 
здоровый образ жизни и ответ-
ственное отношение граждан к 
своему здоровью. Проект начал 
действовать в прошлом году, и 
не имеет пока аналогов в других 
регионах. 

Вероника Скворцова выра-
зила благодарность губернатору 
Алексею Гордееву и сказала, что 
«он один из немногих губерна-
торов, который так хорошо раз-
бирается в нюансах и деталях 
работы здравоохранения». 

Руководитель Минздрава 
обозначила задачи, которые не-
обходимо решать в начавшемся 
году. В первую очередь – это 
подготовка квалифицирован-
ных управленцев для лечебных 
учреждений, которые должны 
знать, как «управлять финансо-
выми потоками», а также управ-
ленцев, отвечающих за качество 
медицинской помощи. Вторая 
задача – информатизация здра-
воохранения. В частности, необ-
ходимо создать единую систему 
централизованного контроля 
работы станций «Скорой по-
мощи», которая могла бы по-
казывать, где в данную минуту 
находится машина «скорой» и 
какие действия предпринимает 
её бригада. Другая часть этой 
задачи – «тотальная компьюте-
ризация рабочих мест врачей», 
которая поможет им высво-
бодить время для профессио-
нальной работы. Третья задача 
– развитие медико-санитарной 
помощи, «возрождение в хоро-
шем смысле слова принципов 
земской медицины», которые 
во главу угла ставили общение 
с пациентом, милосердное и 
доброе к нему отношение. 

Сообщения о работе здра-
воохранения области сделали 
руководитель департамента 
Владимир Ведринцев и руко-
водитель регионального со-
судистого Центра ВОКБ № 1 
Олег Азарин.

Руководители департамен-
тов Минздрава, посетившие 
отдельные медучреждения, по-
делились впечатлениями об их 
работе. Гости отмечали высокую 

подготовленность врачебного 
персонала, «разумную маршру-
тизацию» пациентов в лечебных 
учреждениях, максимальное ис-
пользование в работе дорогого 
медицинского оборудования. 
Члены делегации, в том числе и 
сама министр Вероника Сквор-
цова, обратили внимание, что 
в коллективах работает много 
молодых врачей, у которых 
«горят глаза от любимой ра-
боты», и они не высказывают 
неудовлетворённости своей 
зарплатой. Значит, департамент 
сумел решить проблему, кото-
рая ещё год-два назад стояла 
весьма остро. 

– Это тоже говорит об умении 
воронежцев сосредоточиться и 
решать те проблемы, которые 
встали в повестку дня, – сказала 
Вероника Скворцова. 

По мнению заместителя 
председателя Совета Феде-
рации РФ Галины Карело-
вой, принимавшей участие во 
встрече, её радуют не только 
уже достигнутые успехи, но и 
стремление руководителей не 
останавливаться на достигну-
том, поступательно двигаться 
вперёд. 

Примером этого может слу-
жить широкое использование 
высоких медицинских техноло-
гий. Тот факт, что первый в этом 
году выезд руководителя Мин-
здрава в регионы пришелся на 
Воронежскую область, говорит 
о том, что развитие медицины 
здесь находится на подъёме и 
может служить примером. Об 
этом сказала и сама Вероника 
Скворцова, заявив, что на бли-
жайшей коллегии Минздрава 
должны выступить руководи-
тели областного департамента 
и поделиться с коллегами из 
других регионов страны своим 
позитивным опытом.

В ходе пресс-конференции 
Вероника Скворцова сообщи-
ла, что 2015 год в России объ-
явлен Годом борьбы с главной 
причиной смертности в стране 
– сердечно-сосудистыми забо-
леваниями. 

У губернатора журналисты 
поинтересовались, сможет ли 
регион финансово обеспечить 
как минимум уже достигнутый 
уровень в Воронежской области 
в сложившейся сложной эконо-
мической обстановке.

– Мы видим, что сегодня 
можем обеспечивать устойчи-
вую работу на ближайшие 4 – 5 
месяцев. При этом у нас есть 
понимание, как в этих сложных 
экономических условиях и 
условиях удорожания тех или 
иных препаратов и оборудова-
ния, которое поступает и из за-
падных стран, тем не менее, най-
ти резервы и оптимизировать 
непроизводственные расходы, 
сосредоточив финансирование 
на главном, чтобы полностью 
обеспечить потребность и удо-
влетворенность пациентов. По-
этому мы здесь себя чувствуем 
достаточно уверенно, – ответил 
Алексей Гордеев.

Под парусом  
надежды

медиЦина

Министр здравоохранения России дала 
высокую оценку воронежской медицине
В минувший вторник с рабочей поездкой в Воро-
неже побывали заместитель председателя Совета 
Федерации рФ Галина Карелова, министр здраво-
охранения рФ Вероника Скворцова и председатель 
Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования наталья Стадченко. Московские гости и 
губернатор алексей Гордеев посетили Воронежский 
областной консультативно-диагностический центр,  
реабилитационный Центр «Парус надежды», встрети-
лись с медицинским активом. 
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«Коммуне» рассказывает 
главный специалист-эксперт 
отдела статистики сельского 
хозяйства и окружающей 
природной среды Воронеж-
стата Зинаида БЕЛОШАП-
КИНА:

– На данный момент мож-
но говорить о конкретных 
данных на 1 декабря 2014 
года.

Так вот, на указанную дату 
производство в хозяйствах 
всех категорий составило: 4,5 
миллиона тонн зерна, включая 
кукурузу, или 115,4 процента 
к соответствующему периоду 
прошлого года; урожайность 
зерновых культур с посевной 
площади (в первоначально-
оприходованном весе) – 31,7 
центнера с гектара.

Напоминаю итоги 2013 
года в целом: валовой сбор 
зерна в весе после доработки 
– 3,8 миллиона тонн (3,1 мил-
лиона в 2012-м), урожайность 
– 27,3 центнера с гектара  
(25 ц/га).

Между тем в 2013 году 
основными производителями 
зерна в Российской Федера-
ции являлись: Краснодарский, 
Ставропольский и Алтайский 
края, а также Ростовская и 
Воронежская область. На их 
долю пришлось около трети 
всего валового сбора зерна в 
РФ. Так что Воронежский ре-
гион, безусловно, в 2014 году 
упрочил свои позиции.

Есть основания полагать: 
результаты 2015 года тоже 
будут высокими. По данным 
на 1 декабря, под будущий 
урожай в сельскохозяйствен-
ных организациях озимые 
культуры на зерно и зелёный 
корм посеяны на площади 
584,6 тысячи гектаров, это на 
41 процент больше посевов 
прошлого года. Зябь вспахана 
на 1020,2 тысячи га.

Примечательно, что под 
урожай-2014 был создан до-
статочный запас семян вы-
сокой репродукции импорт-
ной и российской селекции, 

минеральных удобрений и 
горючего. План по вспашке 
зяби хозяйства выполнили 
на 100 процентов. Сев не 
только озимых, но и яровых 
культур провели в срок. Была 
предусмотрена государствен-
ная поддержка сельского хо-
зяйства на уровне областного 
бюджета и федерального цен-
тра. Все эти меры в основном 
и позволили нашим аграриям 
превысить показатели 2013 
года.

Основными производи-
телями зерна оставались 
сельхоз организации. Их доля 
в 2014 году составила 73,7 
процента (в 2013-м – 76,1 про-
цента), остальное пришлось 
на крестьянские (фермер-
ские) хозяйства.

К слову, в многоотраслевой 
структуре аграрного сектора 
региона функционирует 554 
сельскохозяйственных пред-
приятия, около 4 тысяч КФХ, 
включая индивидуальных 
предпринимателей. В обла-
сти почти 418 тысяч семей 
имеют личные подсобные 
хозяйства.

В прошлом году в так назы-
ваемом общественном секторе 
лидерами по урожайности 
зерновых с убранных площа-
дей стали сельхозорганизации 
Нижнедевицкого (43,6 ц/га), 
Лискинского (38,5 ц/га) и 

Репьевского (37,7 ц/га) му-
ниципальных районов. Даже 
в южных районах области, 
которые последние годы под-
вержены засухе, были обеспе-
чены высокие показатели. Так, 
в Кантемировском районе 
урожайность достигла 32,2 
центнера с гектара, в Россо-
шанском – 32,7, в Каменском 
– 33,3.

Теперь – о других достиже-
ниях в земледелии Воронеж-
ской области.

В 2014 году в хозяйствах 
всех категорий накопано 
1756,6 тысячи тонн картофе-
ля (100,3 процента к уровню 
2013-го); собрано 498,3 тыся-
чи тонн овощей (104,8 процен-
та). Урожайность картофеля 
составила 182 центнера с 
гектара (в 2013-м – 180 ц/га), 
овощей – 219 (208 ц/га).

Также в хозяйствах всех 
категорий на 1 декабря 2014 
года было намолочено 892,9 
тысячи тонн подсолнечника 
(урожайность – 19,9 ц/га); 
накопано 3583,7 тысячи тонн 
сахарной свёклы (352 ц/га). 
Лучших результатов по вы-
ращиванию свёклы добились 
сельхозорганизации Панин-
ского и Рамонского муници-
пальных районов (432 ц/га), 
подсолнечника – Верхнема-
монского и Каменского (25,1 и 
23,8 ц/га соответственно).

У аграриев – плюсовая  
статистика
Вопрос по существу

В Воронежском 
архитектурно-строительном 
университете сессию сда-
ют около 6800 студентов 
очного отделения.  Вокруг 
шум и гам, повсюду снуют 
студенты с чертежами и 
проектами.

Светлана ЛегОВиЧ
Для первокурсницы  Екатерины 

Кулаченковой эта сессия – настоя-
щее посвящение в студенты. Все 
зачеты у неё позади, сейчас настало 
время экзаменов. 

–  У меня родители архитекто-
ры, –  делится Екатерина. –  Первое 
время после поступления я думала, 
верную ли профессию выбрала. А 
теперь уже не сомневаюсь: архи-
тектура – это интересно, здесь есть 
где применить художественное 
образование.

Знания, полученные в художе-
ственной школе или училище, – 
основа творческой деятельности 
архитекторов. 

– Хоть и настал век компью-
терных технологий, но первые два 
курса наши студенты рисуют и чер-
тят вручную, сами делают отмывку, 
работают с тушью, – рассказывает 
доцент, заместитель декана архи-
тектурного факультета ВГАСУ 
Елена Кокорина. – Это помогает 
научиться мыслить творчески в 
рамках совершенно новых заданий. 
Самые сложные – первые курсы, 
так как ребята встречаются с таки-
ми предметами, как макетирование, 
архитектурное проектирование. И 
все графические задания выполня-
ются обязательно вручную. Затем, 
на старших курсах, добавляется 
компьютерная графика. 

Студенты старших курсов – уже 
более опытные и целеустрем-
лённые. За их плечами – не один 
проект здания, десятки зачётов 
и экзаменов. Многие из них та-
лантливы не только в профессио-
нальной сфере. Студентка пятого 
курса Полина Ярошевич и отлич-
ница, и мастер спорта по бильярду. 
Недавно она взяла «бронзу» на 
чемпионате мира, проходившем в 
Ханты-Мансийске. 

– Сейчас я подала документы на 
присвоение звания мастера спорта 
международного класса, –  рас-
сказывает Полина. – Я с детства 
пробовала заниматься разными 
видами спорта. 
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В «зачётках» –  
первые «пятёрки»

Образование | Январь – пора зимней сессии

В сельском хозяйстве у Воронежской области 
стояла задача на 2014 год: упрочить свои позиции 
как ведущего региона по производству зерна, 
обеспечить высокие показатели по другим на-
правлениям в растениеводстве. Каковы фактиче-
ские результаты?

Экзамен по истории русского градостроительства принимает 
Павел Попов.
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Прогноз неблагоприятных дней и часов на период с 22 по 28 января: 

татьяна дуБКОВА, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

22, четверг (пик с 20 до 22 часов);

23, пятница (пик с 5 до 8 часов);

25, воскресенье (пик с 14 до 16 часов);

27, вторник (пик с 7 до 10 часов).

Память и гордость 
земли донской
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Обратим внимание на по-
казатели таблицы 1. Она со-
ставлена по материалам Все-
мирного Банка, с использо-
ванием последнего прогноза 
Правительства РФ на период 
до 2016 года.

Как видим, в советские годы 
система планомерно организо-
ванных рыночных отношений, 
опиравшаяся на приоритет 
общественных интересов, не-
смотря на известные издержки 
субъективизма в планировании 
хозяйственной деятельности, 
доказала свои преимущества, 
в сравнении с теми формами 
рыночных отношений, которые 
практиковались зарубежными 
странами. В итоге, несмотря 
на две мировые и граждан-
скую войну, беды репрессий, 
неприятности регулярных и 
несравнимо более тяжких, чем 
нынешние, экономических 
санкций, - тем не менее Россия 
по экономической мощи пере-
местилась с третьего на первое 
место в Европе, с пятого на 
третье место в мире.

Значит, свои либеральные 
реформы РФ начинала в ка-
честве ведущей европейской 
и мировой державы. А что 
последовало дальше? А даль-
ше поочерёдно сменявшиеся 
Бориса Ельциным команды 
якобы профессионалов высоко-
мерно и многословно убеждали 
нищающее и вымирающее на-
селение, что «нужно дождаться 
лучших времен и набраться 
терпения».

Ситуация начала несколько 
улучшаться, после того как 
более уравновешенная команда 
Евгения Примакова – Юрия 
Маслюкова показала пример 
небольшого поворота к наве-
дению порядка в экономике. 
Со скрипом, без советского 
энтузиазма и китайской на-
стойчивости, но тем не менее 
Россия к 2012 году не только 
остановила движение вспять - 
она сделала первый шаг вперёд, 
изменив на одну ступень своё 
место в европейском и мировом 
рейтинге. 

На этом экономические 
успехи закончились, поскольку 
правительство Дмитрия Мед-
ведева принесло в управлен-
ческую деятельность светлые 
воспоминания о практических 
свершениях Егора Гайдара и 
вместо повышения планомер-
ности в регулировании рыноч-
ных отношений полностью рас-
крепостило эгоизм олигархи-
ческих структур. Поэтому еще 
большую, чем прежде, часть 
ВВП, которая могла бы быть 
направлена на инвестиции в 
народное хозяйство, олигархам 
было дозволено использовать 
для развития зарубежной эко-
номики. Такая свобода в движе-
нии капиталов сопровождалась 
падением темпов роста ВВП с 
3,4 процента в 2012 году - до 1,3 
процента в 2013 году. 

Но этого мало. Взят курс 
на развитие рынка труда, что в 
переводе на язык трудящегося 
люда означает стимулирование 
банкротства удушаемых тари-
фами и кредитными ставками 
предприятий, а значит, и рост 
безработицы. С пожеланием 
народу от премьера – менять 
не только место работы, но и 
место жительства. 

Естественно, что движение 
нашей экономики вперёд – 
остановилось, начат новый акт 
либеральной драмы. Согласно 
расчетам, если вновь возобла-
дает справедливо замеченное 

академиком Евгением При-
маковым намерение прави-
тельства «дождаться лучших 
времен и набраться терпения», 
то к 2016 году нас ожидает уже 
не четвёртое, а пятое место в 
Европе, не восьмое, а десятое 
место в мировом экономиче-
ском табели о рангах. 

Как в сложившейся сложной 
ситуации должны повести себя 

искренние борцы за демокра-
тию, знающие, что демократия 
– это власть не элиты, а народа? 
Что должны предлагать России 
искренние патриоты, понимаю-
щие, что патриотизм – это не 
защита интересов отечествен-
ных тунеядцев, а озабоченность 
благополучием отечественных 
созидателей материальных, 
интеллектуальных, демографи-
ческих и экологических благ? 

Думаю, что патриотично 
настроенным демократам, пре-
жде всего, следует сделать 
правильный вывод из мате-
риалов таблицы 1 (факты – 
упрямая вещь!), и за основу 
своих управленческих дей-
ствий принять доказанное со-
ветским опытом преимущество 
планомерного регулирования 
рыночного хозяйства – перед 
стихийно рыночным управле-
нием, обслуживающим наших 
и зарубежных олигархов.

А что из советского опыта 
можно использовать с учетом 
необходимости минимизации 
политических рисков? 

Понимая, что нельзя добить-
ся сколько-нибудь устойчивого 
ускорения роста общественно-
го богатства без ограничения 
власти олигархов, всё-таки 
можно было бы освободиться 
от утомляющего их труда в 
распоряжении базовыми от-
раслями народного хозяйства 
(допустим, переводом их на 
пенсион - в размере средней 
зарплаты действующих депу-
татов Госдумы РФ). Возможен 
и иной вариант - сохранить за 
ними (по контракту) должно-
сти директоров ныне принад-
лежащих им компаний. Так что 
если кое-кто из них располага-
ет особыми управленческими 
достоинствами, они останутся 
полезными для общества. 

Только раскрепостив Рос-
сию от олигархического гнёта, 
удастся ввести в действие такой 
народнохозяйственный план 
социально-экономического 
развития, интеллектуальный 
уровень и организующий по-
тенциал которого будет при-
ближен к плану ГОЭЛРО, обе-
спечившему ежегодный рост 
национального дохода свыше 
десяти процентов. 

Такой план будет опираться 
не на благостные пожелания 
увеличения частных инвести-
ций, а на рыночные механиз-
мы принуждения основных 
субъектов хозяйственной дея-
тельности (банков, крупных 
компаний) – вкладывать зна-
чительную часть прибыли в 
реализацию именно тех про-
ектов, которые определены в 
народнохозяйственном плане 
в качестве приоритетно зна-
чимых. 

Такими механизмами долж-
ны быть как ранее установлен-
ные законодательством требо-
вания по возврату валютной 
выручки, так и законодательно 
оформленные системы норма-
тивного планирования прибы-
ли, стимулирования экономи-
ческого роста, восстановления 
контроля за использованием 
по назначению амортизаци-
онных отчислений. Это станет 
основой формирования вну-
треннего инвестиционного по-
тенциала и подготовит условия 

для радикального снижения 
налоговой нагрузки на малый 
бизнес и неэлитную часть на-
селения.

Освобождение народного 
хозяйства от эгоизма «страте-
гических частных собствен-
ников» позволит с помощью 
обязательного к исполнению 
государственного плана упо-
рядочить и рационализировать 
систему межхозяйственных, 
межотраслевых и межрегио-
нальных связей. Ускорит про-
цессы вертикальной и гори-
зонтальной интеграции про-
изводства, значит, сузит воз-
можности паразитического 
посредничества. 

Что особенно важно, не экс-
порту, а отраслям отечествен-
ного машиностроения будут 
обеспечены первоочередные 

поставки более дешевого ме-
талла - чтобы всем отечествен-
ным потребителям машин и 
оборудования их приобретение 
стало посильным. Точно также 
не зарубежью, а отечественной 
металлургии будет предостав-
лена возможность покупки 
сырья и энергоресурсов по 
ценам, позволяющим произво-
дить дешевый металл. И далее 
по цепочке хозяйственных 
связей. 

В этом нет ничего техно-
логически и экономически 
сложного. Достаточно, во-
первых, преодолеть много-
звенное финансовое и ком-
мерческое посредничество, а 
во-вторых, трансформировать 
либерально-олигархическую 
систему формирования цен – в 
несколько иную, тоже рыноч-
ную, но общественно целесо-
образно регулирующую хозяй-
ственную деятельность. 

Скажем, что произойдёт, 
если наши металлурги полу-
чат два плановых показателя 
– объём производства в про-
центах к наличным мощностям 
и высокий процент реализации 
на внутреннем рынке? Ясно, 
что в этом случае им придётся 
цены на отечественном рынке 
металла заметно снизить - сра-
зу легче вздохнут наше маши-
ностроение и строительство. А 
если таким же способом будет 
планироваться ограничение 
экспорта энергоносителей и 

минимальная маржа в финан-
совых операциях, это станет 
благом для всего народного 
хозяйства. 

Да, рентабельность в ТЭКе, 
в металлургии, в финансовой 
сфере снизится, но повысится 
в остальных отраслях. При-
чем характерно, что в 1980-е 
годы, когда, согласно данным 
таблицы 1, РФ была первой 
державой Европы, норма рен-
табельности в ТЭК составляла 
всего шесть-семь процентов. 
Это было в два раза ниже, чем 
в машиностроении, в четыре 
раза меньше, чем в легкой про-
мышленности, но не мешало 
производить энергоносителей 
несколько больше, чем произ-
водит ТЭК сегодня.  

Разве не примечателен и 
такой факт. В 80-е годы рен-
табельность производства в 
сельском хозяйстве России 
была в три раза выше, чем в 

металлургии, в четыре раза 
выше, чем на железнодорож-
ном транспорте, но объёмы 
производства во всех этих от-
раслях примерно на 20 процен-
тов превышали современные 
их показатели. Не говорит ли 
это о том, что для ускорения 
эффективной структурной 
перестройки народного хозяй-
ства нужны не декларации о 
важности такой перестройки, 
а принципиальные сдвиги в 
нормах рентабельности про-
изводств, с одной стороны, 
управляемых олигархами, а с 
другой - приоритетными для 
социально-экономического 
развития России?  

Перестройка структуры 
производства требует не только 
прироста оборотных средств 
под улучшение использования 
наличных мощностей перспек-
тивных отраслей экономики. 
Нужны и дополнительные 
инвестиции. Главный их источ-
ник - мобилизация внутренних 
ресурсов, за счет регулирова-
ния использования прибыли, 
в соответствии с основными 
позициями плана социально-
экономического развития стра-
ны. 

Поскольку в ближайшие 
несколько лет частично этому 
могут мешать наши государ-
ственные и корпоративные обя-
зательства по обслуживанию 
внешнего долга, замечу, что 
значение данного фактора не 
следует преувеличивать. В той 
мере, в какой предстоят плате-
жи странам, применившим к 
РФ экономические санкции, 
проблема может быть лока-
лизована на вполне рыночной 
основе. Нужно оценить мульти-
пликативный (межотраслевой) 
долговременный ущерб от этих 
санкций и обратить его на замо-
раживание сумм обязательств 
по обслуживанию нашей за-
долженности перед странами, 
практикующими санкции. 

Озабоченные интересами 
нашей финансовой олигархии, 
либералы упрямо отстаива-
ют сохранение высоких кре-
дитных ставок, утверждая, 
якобы низкая ставка будет 
стимулировать инфляцию. Но 
они умалчивают, что высокие 
ставки изначально подрывает 
возможности не только эконо-
мического роста, но и простого 
воспроизводства везде, где нор-
ма рентабельности ниже ставки 
процентов за кредит. В инте-
ресах финансовой олигархии 
умалчивается, что достаточно 
подчинить систему кредита – 
решению основных задач плана 
социально-экономического 
развития, придав кредиту стро-
го целевой характер, и пробле-
ма инфляции будет снята. 

Пример: производитель де-
фицитного дешевого жилья 
получает дешевый кредит под 
приобретение недостающего 
ему оборудования, а получен-

ные в кредит средства передаёт 
в счет заказа на необходимое 
ему оборудование - соответ-
ствующему машинострои-
тельному заводу; тот, в свою 
очередь, - металлургическому 
предприятию и т.д. В итоге «ка-
скадный кредит» оживит рабо-
ту сразу многих предприятий, 
связав их системой устойчивых 
рыночных связей. И всё это в 
интересах предусмотренного 
планом конечного потребите-
ля, а не посредников в движе-
нии товаров. И не в интересах 
тех металлургов, которым вы-
годней продать металл за рубеж 
или производителям элитной 
недвижимости.

Озабоченные интересами 
олигархата, либералы утверж-
дают, что поскольку усиление 
планового начала потребует по-
вышения внимания к контролю 
хозяйственной деятельности, 
то это якобы нерыночная мера. 

Они лукавят. Разве в условиях 
капиталистического рынка, 
в рамках предприятий и их 
объединений нет контроля? 
А в каких капиталистических 
странах государство отказыва-
ется от контроля во всём, что 
касается доходов и расходов 
бюджета? 

Либералы ратуют за свобо-
ду от контроля только тогда и 
постольку, когда и поскольку 
такая свобода позволяет им 
увеличивать прибыль тех со-
циальных групп, интересы ко-
торых они выражают. Поэтому 
они не против затрат на орга-
низацию адресного контроля 
мизерных дотаций миллионам 
малоимущих, но не торопятся 
контролировать доходы и рас-
ходы нескольких десятков ты-
сяч самых толстых кошельков; 
смотрят сквозь пальцы даже 
на приобретённую ими зару-
бежную недвижимость, акции, 
криминальные счета.

Традиционный аргумент 
– коррупционеры и «про-
двинутые» предприниматели 
всегда найдут способы увода 
нажитого «в тень». Однако и 
советский, и зарубежный опыт 
свидетельствует, что когда 
криминалу противостоят под-
контрольные обществу (а не 
друг другу) чиновники, «тень» 
основательно бледнеет. А пото-
му значительно чаще «на ловца 
и зверь бежит».

Страна сегодня в сложном 
положении. Конечно, было бы 
правильно связанные с этим 
издержки переложить на плечи 
тех, кто хорошо на нынешних 
трудностях заработал, а также 
на тех, кто их инициировал 
безответственным управлени-
ем. Но будем реалистами, и 
на проблеме ответственности 
за экономические результаты 
2012-2014гг. поставим много-
точие.

Тем не менее, если под-
няться над предположением, 
якобы в условиях нынешне-
го экономического неблаго-
получия «нужно дождаться 
лучших времен и набраться 
терпения», то придётся при-
знать необходимость смены 
либерально-олигархического 
на государственно-демократи-
ческий курс социально-эконо-
мической политики. А это 
потребует не только освобож-
дения от либерального блока 
правительства, но и привле-
чения к разработке стратегии 
преодоления нависших над 
страной угроз (включая пер-
спективу мирового цикличе-
ского кризиса капиталисти-
ческой экономики примерно 
в 2017-2019гг.) тех ученых и 
практиков, которые не пораже-
ны ядом либерализма. 

Потребуется радикальная 
демократизация контроля хо-
зяйственной деятельности с по-
зиций соизмерения меры труда 
и меры присвоения. Включая 
контроль калькуляции затрат и 
формирование цен. Думаю, что 
в систему такого контроля сле-
довало бы включить не только 
депутатский корпус, но и про-
фсоюзы, другие общественные 
организации.  

Придётся отказаться от не-
которых «табу», за которыми 
ничего полезного для общества 
нет. Например, от права на по-
лучение неограниченных по 
размеру нетрудовых доходов 
(дивидендов, ренты и т.п.). 
Кроме того, придётся предло-
жить примерно 0,1 проценту 
наших граждан самим публич-
но доказать, что если их доходы 
кратно превышают доходы 
Президента, то это потому, что 
они приносят Отечеству в не-
сколько раз большую пользу, 
чем Президент. 

А поскольку среди этих рос-
сиян, надеюсь, немало порядоч-
ных людей, они добровольно 
принесут в доходную часть 
нашего бюджета на нужды 
экономического роста не менее 
3,5 трил. рублей - примерно в 
19 раз больше, чем намечается 
выделить на поддержку села в 
бюджете 2015 г. 

Уверен, всё это поможет 
успешно решить поставленную 
Президентом Владимиром 
Путиным задачу – «вырваться 
из ловушки нулевых темпов 
роста, в течение трёх-четырёх 
лет выйти на темпы роста выше 
средних мировых. Только так 
можно ускорить наше влияние 
и хозяйственную независи-
мость».  

P.S. Хотелось бы знать мне-
ние по этим вопросам депута-
тов областной и городской дум, 
руководителей  профсоюзов, 
общественных объединений и 
партий. 

Что делать, когда либерализм  
душит экономику?
Мнение учёного | Нужно признать необходимость смены либерально-олигархического  
на государственно-демократический курс социально-экономической политики государства

Исаак Загайтов,
доктор экономических наук, 
профессор

У либералов на этот счет твёрдое убеждение: ни 
в коем случае не отказываться от гайдаровского 
курса опоры на «невидимую руку рынка», оградив от 
новых его негативных последствий - самых богатых 
и самых бедных. Давайте подумаем, что это обещает 
России в условиях кризиса, к которому либералы и 
подвели, укрепив свои позиции в экономическом 
блоке правительства, и, по мнению академика Евге-
ния Примакова, настроены на то, что теперь «нужно 
дождаться лучших времен и набраться терпения».

выбОры

валерий валентИнов

Уже совсем скоро, 25 января, пройдут дополнительные 
выборы депутатов Совета народных депутатов Ново-
усманского района по избирательным округам №3 и №12. 
Через пару месяцев, 29 марта, - в городе Острогожск по 
двухмандатному избирательному округу №5. Основная 
же схватка за мандаты придётся на осень. В единый день 
голосования, 13 сентября, по данным Избирательной ко-
миссии Воронежской области, выборами будут охвачены 
28 муниципальных районов и два городских округа.

Самая статусная избирательная кампания – это вы-
боры депутатов Воронежской областной думы. Сейчас в 
региональном законодательном собрании пятого созыва 
56 депутатов: 48 «единороссов», пять коммунистов, два 
либерал-демократа и один «справоросс». Как пояснили 
в облизбиркоме, формирование областного парламента 
пройдёт по схеме, при которой 50 процентов мандатов 
распределяется по партийным спискам и 50 процентов 
- по одномандатным округам. Понятное дело, что не все 
58 региональных отделений политических партий, заре-
гистрированных в Воронежской области, выдвинут своих 
кандидатов в заксобрание, но то, что борьба за областной 
мандат развернётся нешуточная, сомнений нет. 

В нынешней ситуации у команд, постоянно участвую-
щих в выборах, хорошая возможность обновить свои 
составы, выпустить на избирательное поле со скамейки 
запасных игроков, которые амбициозны и горят желанием 
показать себя. Вот только насколько длинна эта скамейка? 
Ведь региональным отделениям партий предстоит ещё 
подготовить кандидатов на выборы депутатов в городские 
думы Воронежа и Нововоронежа. Тоже, надо полагать, 
ожидается острая борьба «за право изъявлять волю на-
рода» как в областном центре, так и городе атомщиков. 
Кроме того, три кампании за 89 мандатов пройдут на вы-
борах депутатов районных Советов народных депутатов 
(Каширский – 29, Лискинский - 42, Панинский -18). 

Не менее горячо будет и на выборах депутатов Советов 
народных депутатов городских поселений – 19 кампаний, 
275 мандатов (Анна - 15, Бобров - 17, Богучар - 15, Бутур-
линовка - 15, Нижний Кисляй - 10, Грибановка - 15, Кан-
темировка - 15, Каменка - 10, Лиски - 21, Давыдовка - 17, 
Павловск - 15, Панино - 10, Подгорное - 15, Рамонь - 10, 
Россошь - 23, Семилуки - 15, Латное - 12, Перелёшино - 10, 
Хохол - 15).

Самые масштабные кампании пройдут по выборам 
депутатов Советов народных депутатов сельских поселе-
ний – 376 кампаний, 3598 мандатов. Предстоит избрать 
восемь глав городских поселений (Анна, Богучар, Нижний 
Кисляй, Грибановка, Каменка, Кантемировка, Панино, 
Перелёшино). И завершает список выборы глав сельских 
поселений – состоится 129 кампаний, будут избраны 129 
глав.

Предполагалось, что 
депутаты областной думы 
изменят схему муници-
пальных выборов ещё в 
прошлом году. Но это-
го не случилось. На за-
ключительном заседании 
заксобрания 25 декабря 
вопрос о поправках к Из-
бирательному кодексу 
Воронежской области, 
был снят. Как пояснил 
председатель Избирательной комиссии Воронежской об-
ласти Владимир Селянин, произошло это по техническим 
причинам: не до конца была сделана нарезка округов. 
Что же касается предложений, то, в частности, Избирком 
предложил ввести смешанную систему выборов. Зако-
нопроектом устанавливается, что на выборах депутатов 
представительного органа муниципального образования 
список кандидатов должен быть разбит на общемуници-
пальную часть (часть списка кандидатов, не относящуюся 
к какой-либо территориальной группе) и территориальные 
группы кандидатов. 

Отметим, что соответствующие изменения в Устав Во-
ронежа уже прошли публичные слушания. Ранее выборы 
городских парламентариев проводились по мажоритарной 
системе: 36 депутатов избирались по 18 двухмандатным 
округам. Выборы 2015 года предлагается провести по 
смешанной системе. При сохранении общего количества 
депутатских мест (36) вместо 18 двухмандатных округов 
территорию Воронежа поделят на 24 одномандатных 
округа, другие 12 депутатов будут избираться по единому 
избирательному округу, то есть по партийным спискам. 
Избираться депутаты будут (так же, как и раньше) сроком 
на пять лет. При этом планируется, что проходной барьер 
для партий будет минимальным – 5 процентов. 

Также в поправках к Избирательному кодексу уточ-
нён порядок выдвижения партией списка кандидатов 
на выборах депутатов представительного органа му-
ниципалитета. Предусмотрено основание для отказа в 
регистрации списка, если число территориальных групп 
кандидатов в нём оказалось менее половины от числа 
одномандатных (многомандатных) избирательных 
округов, образованных на территории муниципалитета. 
Кроме того, решено отказаться от строки «Против всех 
кандидатов» («Против всех списков кандидатов») на 
выборах в органы местного самоуправления. Хотя феде-
ральное законодательство оставляет такую возможность на 
усмотрение региона, Воронежский облизбирком решил не 
вносить эту строку в бюллетени. Во-первых, такой строчки 
не будет в областных бюллетенях. И, если «Против всех» 
будет в бюллетене муниципальном, при одновременном 
проведении выборов в муниципальные и региональные 
органы власти возникнет путаница. Во-вторых, в случае 
введения графы «Против всех» возникнут сложности 
с проведением довыборов в местные органы власти.

Как сообщил «Коммуне» председатель Избирательной 
комиссии Воронежской области Владимир Селянин, все 
эти изменения он представит депутатам на ближайшем 
заседании областной думы. Что же касается выборов, то 
он предполагает, что явка на избирательные участки будет 
в пределах 55-60 процентов. Традиционно высокая явка 
ожидается в районах области.

На встрече с редакторами региональных СМИ в про-
шлом году губернатор Алексей Гордеев отметил, что власть 
не собирается устанавливать какие-то свои критерии, тем 
более предлагать своих кандидатов.

- Но нам очень бы хотелось, чтобы это были люди 
профессиональные, опытные и самое главное: шли на 
депутатское место не для того, чтобы решать собствен-
ные задачи, - подчеркнул глава региона. - Чтобы всё-таки 
шли решать, как модно говорить, наказы избирателей. 
Ну, хотя бы решать задачи развития. То ли это город, то 
ли поселение, то ли это в целом область. Для этого надо 
идти туда работать. Пусть это звучит пафосно, но это в 
общем-то предназначение депутатского корпуса и всей 
законодательной власти. 

Хорошо забытое 
старое
В 2015 году в Воронежской области 
ожидается избирательный бум
Нынешний год пройдёт под знаком выборов: ожида-
ется 538 избирательных кампаний, в ходе которых 
предстоит избрать 4215 депутатов и глав поселений 
разного уровня. 
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Таблица 1. Показатели объёмов производства ВВП (в границах РФ на 1.01 2014г.)

 - Очень бы хотелось, 
чтобы это были 

люди профессиональные, 
опытные и самое главное: 
шли на депутатское место 
не для того, чтобы решать 
собственные задачи, - под-
черкнул глава региона.

вести
Права человека – 
под контролем

Результаты взаимодей-
ствия по соблюдению прав 
человека в учреждениях 
уголовно-исполнительной 
системы Воронежской об-
ласти с Уполномоченным по 
правам человека и Обще-
ственной наблюдательной 
комиссией региона обсуж-
дались на совещании у врио 
начальника УФСИН России 
по Воронежской области 
Сергея Половенко.

За прошлый год Уполно-
моченный и сотрудники его 
аппарата посетили учреж-
дения УИС 25 раз (в 2013 
году – 17). Организовано 
взаимодействие УФСИН с 
Общественной наблюдатель-
ной комиссией. В её состав 
вошли представители различ-
ных религиозных конфессий, 
а также члены национальных 
диаспор. За 2014 год члены 
ОНК осуществили 43 про-
верки учреждений УИС об-
ласти.

В регионе уделяется вни-
мание реализации права на 
свободу вероисповедания и 
взаимодействию с религи-
озными конфессиями. Так, 
в октябре УФСИН России 
по Воронежской области 
п о д п и с а н о  с о г л а ш е н и е 
с межконфессиональным 
консультативным Советом 
при Воронежской областной 
думе, в составе которого об-
разован отдел по тюремному 
служению.

Прокуратура  
требует очистить  
дороги и улицы 

Прокуратура Кантеми-
ровского района проверила 
исполнение законодатель-
ства о безопасности дорож-
ного движения и выявила 
нарушения. 

Так, проезжая часть цен-
тральных улиц имеет обледе-
нение, колейность, по обочи-
нам сформированы снежные 
валы, не проводится обработ-
ка песчаносолевой смесью. 
Местами автомобильные 
дороги очищаются от снега 
не на всю ширину проезжей 
части. Некачественно про-
водится уборка площадок, 
дворов, тротуаров, дворовых 
и внутриквартальных проез-
дов. Зачастую снег не выво-
зится за пределы населённого 
пункта, не производится скол 
льда. Всё это создает труд-
ности для проезда машин 
МЧС и «скорой медпомощи» 
и может привести к трав-
мам людей, возникновению 
дорожно-транспортных про-
исшествий. 

Прокурор Кантемировско-
го района внёс представления 
главам пяти муниципальных 
образований с требованием 
устранить нарушения закона 
и наказать виновных.

Кампания «Ёлочка» 
уколола штрафами

Более полторы тысячи 
рейдов провели за месяц 
инспекторы лесной охраны 
в хвойных насаждениях 
лесничеств Воронежской 
области, в том числе каждый 
третий – с участием пред-
ставителей районных право-
охранительных органов. 

По информации Управ-
ления лесного хозяйства Во-
ронежской области, выявили 
шесть фактов незаконной 
рубки. Нарушители срубили 
восемь сосновых деревьев 
и понесли наказание в виде 
штрафа на общую сумму 
37,2 тысячи рублей. Важным 
моментом предновогодней 
кампании «Ёлочка» явились 
участие лесных инспекторов 
в организации пунктов тор-
говли хвойными деревьями 
и рейды по проверке закон-
ности такой торговли. 

Анатолий КРУГЛОВ.

Годовщине Победы 
посвящается

В Воронеже пройдёт от-
крытый городской фести-
валь солдатской и патрио-
тической песни «Защитники 
Отечества», посвящённый 
70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. 

После районных туров 
городской отборочный тур 
состоится  14 и 15 февраля 
в городском Дворце культу-
ры, а заключительные гала-
концерты и награждение 
победителей  - 23 февраля в 
здании бывшего Дома офице-
ров. Фестиваль будет прово-
диться по таким номинаци-
ям, как «Хоры», «Вокальные 
ансамбли», «Солисты», и 
ряду возрастных категорий. 
Для участия необходимо 
подготовить одно вокальное 
произведение  патриотиче-
ской тематики  продолжи-
тельностью не более четырёх 
минут. 

Василий ЧЕРНОУсОВ. 
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из блОКНОтА жУрНАлистА

Расширяя  
горизонты  
возможностей

Сергею Голомыслову пришлось непросто: 
 журналистов интересовало буквально всё.

Валерий КазаноВ
Воронеж-Подольск-Воронеж

(Продолжение. Начало в № 5).

РИТМ задан
Цех, где создаётся головной образец реактора, встретил 

нас гулом работающих станков. Начальник производства 
оборудования  «ЗиО-Подольск» Сергей Голомыслов, 
проводивший ознакомительную экскурсию, отметил, что 
к этому заданию они готовились основательно: было усо-
вершенствовано старое и приобретено новое оборудование, 
доукомплектован парк сварочных установок. 

- РИТМ задал вам новый ритм, - пошутил кто-то из 
журналистов.

- Можно и так сказать. Уже в конце 2015 года мы должны 
выполнить заказ, – сообщил Сергей Голомыслов. При этом 
он пояснил, что создание оболочки для «сердца» атомного 
судна – процесс серьёзный и разноплановый. Сейчас спе-
циалисты обрабатывают металлические фрагменты, кото-
рые в скором будущем обеспечат работу самого большого 
и мощного ледокола в мире. 

По словам Сергея Голомыслова, следуя современным 
тенденциям и потребностям заказчиков, производственные 
мощности на предприятии постоянно совершенствуются и 
расширяются. За прошедшие три года завод значительно 
пополнил станочный парк технологическим оборудова-
нием для механической обработки, сварки и термической 
обработки. Одно из недавних приобретений, которое 
увидели представители региональных СМИ, - это новая 
итальянская четырёхвалковая листогибочная машина с 
ЧПУ. Она успешно прошла первое тестирование. Удивил 
своими возможностями и чешский широкоуниверсальный 
горизонтально-расточный обрабатывающий центр с ЧПУ, 
который  позволяет повысить не только качество продукции, 
точность и производительность выполняемых работ, но и 
культуру производства.

-На сегодня производственная площадка «ЗиО-
Подольск» оснащена новейшим оборудованием ведущих 
мировых фирм, - подчеркнул Сергей Голомыслов. - При 
этом  мы придерживаемся точечной модернизации. Поку-
паем оборудование не просто, чтобы было, а тогда, когда оно 
может принести экономический  эффект, увеличить объёмы 
выпускаемой продукции.

Отдавая должное зарубежным создателям современных 
станков, которые приходят в цеха на смену устаревшему обо-
рудованию, всё же хотелось увидеть родное, российское. Но, 
как нам разъяснили, произойдёт это не скоро. И тому есть 
объяснение: школа станкостроения в перестроечные вре-
мена была разрушена и лишь в последние годы появились 
разработки, соответствующие мировым стандартам. А то, 
что раньше умели создавать станки не хуже, чем за рубежом, 
мы убедились, познакомившись поближе со «старичками» 
из периода развитого социализма. Кстати, с ними здесь не 
спешат расставаться, поскольку они выполняют отдельные 
операции, которые не подвластны даже умным машинам с 
ЧПУ. Среди них впечатлил карусельный станок для обра-
ботки деталей диаметром 16 метров и высотой подъёма  9,5 
метра. Изготовлен он ещё в СССР. Операторы на нём, как 
на детской карусели, вращаются вместе с заготовкой. 

- А голова у них не кружится? - поинтересовался кор-
респондент газеты «Подольский рабочий» Галина Добры-
нина.

- Они у нас привыкшие, - отозвался Сергей Голомыслов.
Приятно было узнать, что Галя из наших краёв. Родилась 

в Нововоронеже. Специальность получила в Воронежском 
государственном университете, который закончила в 2000 
году. Училась журналистскому делу у профессора Льва 
Кройчика, а уроки фотомастерства брала у фотокорреспон-
дента «Коммуны»  Михаила Вязового. Теперь вот работает 
здесь, в Подольске, но не забывает и про Нововоронеж, где 
живут мама, сестра.

Среди многочисленных специалистов сварщик на «ЗиО» 
- одна из основных фигур в сложном производственном 
цикле. Требования к нему самые что ни на есть высокие. 
На заводе есть специальный учебный центр по сварке, 
оснащённый современным импортным оборудованием, 
где учатся самым передовым и современным технологиям 
сварочного процесса. 

- Приходит к нам сварщик со стороны на работу устраи-
ваться, а  сдать наш экзамен не может, и его сразу на разряд 
ниже берут, если берут. Потому что у нас на производстве 
варят металл с толщиной стенки 300 мм, и наши сварщи-
ки варят его качественно, с первого раза – под рентген, 
- говорит главный сварщик «ЗиО-Подольск» Александр 
Морозов.

 Он, можно сказать, тоже наш земляк. Родом Морозов из 
Липецка. Нынешний год для него юбилейный – тридцать 
лет, как он трудится на заводе. Начинал мастером по свар-
ке, начальником участка, а затем перешёл в отдел главного 
сварщика. 

- Когда я пришёл на предприятие, то здесь работали сто 
пятьдесят сварщиков, сегодня их в два раза больше, - рас-
сказал Александр Морозов. – Это специалисты высокой 
квалификации. Среди них есть и те, кто имеет признанные 
международные дипломы инженера-сварщика Европейской 
Федерации и международного института сварки. 

Наряду с традиционными для машиностроения про-
цессами ручной электродуговой сварки, автоматической 
аргонодуговой сварки неплавящимся вольфрамовым 
электродом на заводе нашли применение новые технологии, 
которые успешно освоили подольские мастера. Как заверил 
Александр Морозов, его сварщики могут производить плаз-
менную резку листового проката даже под водой. С тем, что 
они  справятся с заказом, у главного сварщика предприятия 
никакого сомнения нет. Они уже заканчивают  антикорро-
зийную наплавку на детали реактора для его защиты от раз-
рушающего воздействия воды и высоких температур. 

(Продолжение следует).

За рубежом уже давно су-
ществует практика утилизации 
ёлок после праздника. На-
пример, в Германии деревья 
сдаются в специальные пункты 
приёма, откуда затем вместе с 
другими биологическими от-
ходами отправляются на пере-
работку. В США из новогодних 
ёлок делают наполнители для 
кошачьих туалетов, бумагу и 
сувениры. Во Франции пере-
работанная древесина идёт на 
косметику, которая, кстати, 
пользуется популярностью. 

Самая распространённая 
практика утилизации ёлок в 
городах, где есть зоопарки, 
– отдать зелёную красавицу 
на съедение животным. Вер-
блюды, зубры, олени, козлы и 
даже волки с тиграми не прочь 
полакомиться хвойными веточ-
ками. Такой вид корма очень 
полезен, особенно в зимний 
период, так как  сосны и ели 
богаты витаминами и смолами. 
Воронежский зоопарк открыто 
не заявляет о сборе деревьев, 
но, по словам сотрудников, они 
принимают их по личным звон-
кам горожан. Хвойное растение 
пойдёт на корм верблюду и на 
утеху медведю. Также можно 
отдать спиленную красавицу 

на фермы, так как сухая хвоя 
может быть использована в 
качестве подстилки. 

Новогодний вечнозелёный 
символ можно применять и для 
уборки собственного жилья по-
сле праздников. В отваре хвои 
следует развести полстакана 
мыльной стружки, четверть 
стакана хозяйственной соды 
и стакан соли. Получившуюся 
смесь нужно охладить и слить 
в бутылку с завинчивающейся 
пробкой. Затем каждый раз 
перед мытьём полов в ведре с 
горячей водой следует раство-
рить и тщательно размещать 
3-4 столовые ложки получив-
шейся смеси. Важно помнить, 
что после надо обязательно 
протереть пол смесью воды 
и уксуса в пропорции: стакан 
на полведра. Конечно, такой 
хлопотный способ придётся по 
душе не всем хозяйкам, но зато 
средство выйдет натуральное, 
без химических добавок.  

Для хорошего настроения 
можно сделать ароматические 
палочки из хвои. Для этого 
надо измельчить в кофемолке 
иголки и смешать с небольшим 
количеством воды. В конус из 
плотной бумаги следует на-
бить полученную смесь и вы-
сушить на обычной батарее. В 
итоге получатся ароматические 

палочки, которые при поджи-
гании будут распространять 
новогодний аромат. 

Хвою можно использовать 
и в лечебных целях. От болей 
в суставах советуют сделать 
целебный матрас. А чтобы он не 
кололся на него стоит накинуть 
всего лишь шерстяное одеяло. 
При простуде и для поддержа-
ния тонуса поможет еловая ван-
на. Для этого в мясорубке сле-
дует перемолоть иголки, залить 
их бутылкой водки и настоять 
в холодильнике в течение двух 
недель, затем профильтровать. 
Полученный экстракт добавля-
ют в тёплую ванну. 

Новогодняя красавица так-
же будет полезна для люби-
телей бани. Дерево можно ис-
пользовать для растопки печи, 
из еловых веток получатся 
отличные веники. 

Конечно, не стоит забывать 
и о творчестве. Из ствола де-
рева выйдут замечательные 
подставки под кружки или 
заготовки для лаковых миниа-
тюр. Хвою можно использовать 
для аппликаций и поделок. 

Это неполный список того, 
что можно сделать с новогод-
ней красавицей. Нужно только 
проявить фантазию и хвойное 
дерево сможет обрести вторую 
жизнь. 

Иголки от ёлки сгодятся
Это интересно | Новогоднему дереву можно  найти лучшее применение

Светлана ЛЕГоВИЧ

Смотрю на эти осиротевшие 
вмиг деревца, а в глазах всплы-
вает картина давно минувшего 
времени. Сын тогда был совсем 
еще ребенком и, как все дети, 
верил в волшебные сказки. В 
том числе и про приходящие 
из леса елочки, которым там 
«холодно зимой», про метели, 
поющие им песенки, морозы, 
укрывающие снежком. Верил 
в настоящих, «живых» Дедов 
Морозов, Снегурочек, во все 
верил. Потому, проснувшись 
утром и увидев наряженную 

лесную гостью, весело запры-
гал возле нее, обрадовался:

- Пришла! Ур – ра – а!
Он долго не отходил от елки, 

нежно касаясь ее колючих 
веток, нюхал их, наслаждаясь 
хвойным ароматом. Все ново-
годние дни елка служила ис-
точником Алешиной  радости, 
пока не пришла пора расстава-
ния с ней. Осторожно, чтобы 
не повредить ветки, мы сняли 
с нее игрушки, а когда сосенка 
оказалась совсем «раздетой», 
сын вдруг спросил:

- А она опять в лес уйдет? 
И мы потом пойдем ее про-
ведывать?

Чтобы не лишать ребенка 
его искренней веры в чудеса, 
мне ничего не оставалось, как 
ответить утвердительно.

Рано утром, пока сынишка 
еще спал, я отнес елку в бли-
жайший сосняк, воткнул ее в 
снег и вернулся домой. Алеша 
уже встал и ходил у того места, 
где еще вчера стояла его «ра-
дость», и печально вздыхал:

- Ушла! Как она теперь там, 
бедненькая, в лесу?

Как могли мы успокоили 
малыша, стараясь отвлечь его 
от грустной темы.

А вечером, выйдя погулять, 
увидели во дворе валяющийся 
на снегу полуободранный ствол 
выброшенной  кем-то елки. 
Вид ее был таким жалким, что 
даже нам с женой стало не по 
себе. Сынишка же оторопело 

смотрел на искореженное де-
ревце и вдруг заплакал. Сквозь 
всхлипы он спрашивал и у себя, 
и у нас:

- Зачем я отпустил ее?  Те-
перь она неживая, да?

Трудно передать то состоя-
ние, которое испытывали в те 
минуты мы, взрослые люди, 
видя, как на наших глазах 
чудесная сказка, живущая в 
маленьком человечке, разби-
вается под ударами жестокой 
жизненной правды...

В ту ночь я так и не смог 
заснуть. Голову упрямо рас-
пирали мысли о нашей чело-
веческой бесшабашности, с 
которой мы так легко и так 
беспощадно  губим окружаю-
щую нас природу, вырубая 
тысячи, сотни тысяч соснового 
молодняка. Чтобы, получив 

временное удовольствие, вы-
кинуть  безвинное деревце 
на улицу, выбрасывая вместе 
с ним и свое человеческое 
достоинство,   суть свою чело-
веческую. 

Думал о том, как мы, взрос-
лые, коверкаем детские души, 
создавая и даря им красивые 
сказки и тут же забывая о жи-
вущих в них чудесах, доброте, 
любви. Привычно ломая то, 
во что еще верят наши дети 
и внуки. Жизнь которых  без 
этой веры будет неполной и 
безрадостной...

Думаю об этом и сейчас, 
понимая, что непросто разо-
браться во всех этих вопросах.  
Хотя при желании, если мы и 
впрямь цивилизованные люди, 
все можно изменить.

Может, попробуем?

Убитая сказка
заметки публициста | Вот и снова улицы городов заполонил главный после Нового года атрибут – 
выброшенные из домов ёлки

Валерий ТИХоноВ
г. лиски

Совсем ещё недавно были они желанными гостями, 
радовали своих хозяев разноцветными огоньками, 
создавая то настроение, без которого трудно даже 
представить новогодние праздники. И вот... 

Бывший тракторист из села 
Колыбелка Василий Шевцов в 
Герои не набивался, он был им 
по своей жизненной сути. И 
под Воронежем летом 42-го, и 
под Киевом осенью 43-го. 

14 июля 1942 года генерал-
лейтенант Ватутин, принимая 
командование Воронежским 
фронтом, прямо с аэродрома 
направился в войска. На КП 
167-й дивизии её комдив гене-
рал Мельников доложил об-
становку: немцы прорываются 
вдоль линии Задонск-Тербуны, 
дивизия с огромными поте-
рями ведёт кровопролитные 
оборонительные бои.

- Проведите разведку боем 
вдоль Задонского шоссе. Ком-
бата толкового в бой пошлите! 
- приказал Ватутин.

-Комбаты все выбиты, - по-
тупился комдив. – Но есть 
толковый командир роты - лей-
тенант Шевцов.

- Комбат, говорю, нужен! – 
рассердился Ватутин.

- Кроме Шевцова в этот бой 
мне послать некого, - не сдавал-
ся Мельников. – Если уж он не 
справится…

После проведенного боя 
командарм, генерал-лейтенант 
Чибисов, вручая лейтенанту 
Шевцову на окраине Рамони 
орден Отечественной войны 
первой степени, обнимая его, 
молвил: «Поздравляю тебя, 
капитан!». «Да я же лейтенант, 
товарищ командующий», - на-
помнил командарму ротный. 
«Отставить разговоры, капи-
тан! Принимайте батальон», - 
услышал в ответ лейтенант, так 
и не поносивший в петлицах 
«кубарей» старшего.

От Воронежа через Кастор-
ное, Белгород, Сумы, Ромны 
рвался батальон новоиспечен-
ного комбата Шевцова к центру 
Украины. Обогнав свою диви-
зию на десятки километров, с 
ходу форсировали Десну. 24 
сентября бойцы-шевцовцы 
на плечах у гитлеровцев вы-
рвались к Днепру в районе 
Вышгорода, в 20 километрах 

от Киева. Не имея приказа 
форсировать Днепр, капитан 
Шевцов на свой страх и риск 
прорвался со своим батальо-
ном сначала на днепровский 
остров Зелёный, а затем и на 
кирпичный завод Правобере-
жья. Трое суток держали этот 
плацдарм перед Киевом – по 
шесть раз в день водил комбат 
своих бойцов в штыковые  
контратаки. Комдив Мельни-
ков, найдя Шевцова в траншеях 
«заднепровского фронта», рас-

порядился: «Пиши представле-
ния на Героев, майор! На тебя я 
написал сам». «Да не майор я – 
капитан», - напомнил комдиву 
Шевцов. «Майор. И Герой!», 
- прервал комбата Мельников. 
И по-отечески спросил: «Тебе 
сколько годков-то? Двадцать 
девять? В тридцать команди-
ром полка будешь. Воюй также 
толково, сынок…».

Это теперь история знает: 
за успешное форсирование 
Днепра и проявленные при 
этом мужество и героизм око-
ло двух с половиной тысяч 
солдат, сержантов, офицеров и 
генералов были удостоены зва-
ний Героев Советского Союза. 
И первыми среди них стали 
Василий Шевцов и восемь его 
товарищей-подчинённых – 
русских, украинцев, белорусов. 
Сбылось и пожелание комдива 
Мельникова на Днепровском 
плацдарме: во время боёв за 
Прагу майор Шевцов стал-таки 
командиром полка. 

…Скромность к званию Героя 
не прилагается. Она, как и му-
жество, или есть, или её нет. У 
Героя Советского Союза Васи-
лия Шевцова скромности было 
в избытке. После войны неко-
торое время успешно работал 
начальником заводского цеха 
в Сумской области Украины. 
Но сильно звала тоска по малой 

родине, и Василий Никитович 
вместе с семьёй вернулся в Ко-
лыбелку. Герой жил на улице, 
носящей его имя, в скромном 
родительском доме, работал 
кладовщиком-продавцом в 
керосиновой лавке. Ещё при 
жизни земляки-лискинцы при-
своили ему звание почётного 
гражданина Лискинского райо-
на и установили бронзовый 
бюст на Аллее Героев. Когда 
фронтовые раны уложили в 
постель, Василий Никито-
вич по настоятельным прось-
бам военкомов Павла Бруса и 
Ильи Мелашенко продолжал 
у себя на дому встречаться 
с юношами-призывниками 
и курсантами автошколы  
ДОСААФ. Стало традицией, 
когда учебные группы курсан-
тов нового набора приезжали в 
Колыбелку, чтобы из уст Героя 
узнавать истоки солдатской 
доблести. Многолетнее «па-
ломничество» допризывников 
к дому Героя Василия Шевцова 
стало известно в Москве. Бюро 
Президиума ЦК ДОСААФ  
приняло беспрецедентное ре-
шение: «Героя Советского Сою-
за В.Н.Шевцова зачислить на-
вечно почётным курсантом ав-
томобильной школы ДОСААФ  
в городе Лиски». В 1999 году 
командира батальона Героев 
не стало.

В нынешний юбилейный 
год Победы у мемориала 
«Щученский плацдарм» со-
брались не только учащиеся 
двух школ - Щученской и 
Ковалёвской имени Героя Со-
ветского Союза Петра Козло-
ва. Поклониться памяти своих 
отцов пришли к Вечному огню 
мемориала жители Щучьего, 

руководители РК КПРФ и 
лискинского отделения орга-
низации «Дети войны» Юрий 
Чернов и Михаил Черных. 
Приехала также делегация 
из соседней Каменки вместе 
с казачьим атаманом Вале-
рием Яцуновым, директором 
Каменского районного музея 
Фёдором Воробьёвым и ру-
ководителем музея СОШ №2 
Николаем Кулинченко. 

Участники митинга возло-
жили к подножию мемориала 
пламенеющие гвоздики, еловые 
гирлянды и венки. Завещани-
ем помнить, что было здесь в 
январе 1943-го, звучат слова 
фронтовой медсестры Клавдии 
Матёркиной, выбитые на грани-
те у гусениц Т-34: «Пролетели 
годы те неблизкие, Но память 
неподкупная строга, Нас в око-
пах каменных под Лисками 

Заметали белые снега»… Сле-
дующая остановка – воинское 
захоронение в центре Щучьего. 
Заново одетое в гранит стара-
ниями главы Щучьего Нико-
лая Каплина и руководителей 
сельхозкомпании, оно каждый 
год пополняется новыми подза-
хоронениями останков бойцов 
Красной Армии, поднятых из 
полей плацдарма энтузиастами-
поисковиками.

В зале школы, а затем и в 
её музее краеведы Николай 
Сафронов, Людмила Богда-
нова вместе со школьниками 
рассказали, какой ценой за-
воёвывался советскими воина-
ми и удерживался почти шесть 
месяцев плацдарм. Три раза  
изутюженное танками, авиа-
цией и артиллерией село пере-
ходило из рук в руки, оттягивая 
силы врага от Сталинграда. 

Комбат Героев
Время требовало появления Героев, и вчерашние рабочие и крестьяне ими становились
В боях за Воронеж лейтенант Василий Шевцов удо-
стоился звания капитана, минуя звание старшего 
лейтенанта. В сражении за Киев он открыл своим 
именем список из восьми сослуживцев, ставших 
вместе с ним Героями Советского Союза за штурм 
днепровских круч. Бойцы уважительно величали его, 
безусого, «батей» и «комбатом Героев».

К 72-й годовщине освобождения Воронежа
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николай КаРДаШоВ

Оттягивали силы врага от Сталинграда
Память | День начала Острогожско-Россошанской наступательной операции в Лисках давно отмечается  
и как день освобождения района от немецко-фашистских захватчиков 
николай КаРДаШоВ

Бюст Василия Шевцова.

О празднике должны остаться хорошие воспоминания.

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 К

Ва
Со

Ва
.

Изучат  
частные  
домохозяйства
С 1 по 31 октября  
2015 года во всех 
субъектах Российской 
Федерации будет про-
водиться микропере-
пись населения. 

анатолий КРУГЛоВ

Опросом планируется 
охватить в целом по Рос-
сии около 2,8 миллиона 
человек, проживающих 
в частных домохозяй-
ствах, или два процента 
населения страны (7214 
участков). В Воронежской 
области опросом будет 
охвачено 1,7 процента 
населения региона, или 
40,6 тысячи человек, про-
живающих более чем в 16 
тысячах частных домохо-
зяйств.

В Воронежской обла-
сти обследованию подле-
жат 106 счётных участков, 
расположенных на тер-
ритории всех городских 
округов и муниципальных 
районов. В городской мест-
ности будет обследован 61 
счётный участок (из них 
26 – в городском округе го-
род Воронеж), в сельской 
местности – 45. Микро-
перепись населения будет 
проводиться временными 
переписными работни-
ками (переписчиками) с 
использованием планшет-
ных компьютеров или на 
бумажном носителе.

Программа микропе-
реписи обеспечит полу-
чение официальной ста-
тистической информации 
о возрастно-половом со-
ставе населения, уровне 
образования, источниках 
средств к существованию, 
экономической активности 
и занятости населения, 
состоянии в браке, рож-
даемости, репродуктивных 
планах, миграции населе-
ния, гражданстве, составе 
домохозяйств. 

Впервые включены три 
вопроса об оценке состоя-
ния здоровья человека. 
Всего в опросном листе 28 
вопросов, сообщает пресс-
служба Воронежстата.

Вести

Рожайте  
на здоровье!

Если четыре-пять лет 
назад лидирующие позиции 
по количеству рождений 
занимали первенцы, то се-
годня в количественном 
отношении в воронежских 
семьях лидируют уже вто-
рые и последующие дети.

Увеличилось и количе-
ство женщин, которые реша-
ются стать мамами после 40 
лет. Если в 2010 году у таких 
мам родилось 366 детей, то в 
2014-м – уже 553. 

По мнению экспертов, 
не последнюю роль в улуч-
шении демографических 
показателей играет Про-
грамма «Родовые сертифи-
каты», которая более восьми 
лет успешно реализуется в 
рамках приоритетного на-
ционального проекта «Здо-
ровье». За время действия 
этой программы Воронеж-
ское региональное отде-
ление Фонда социального 
страхования РФ за оказание 
услуг в период ожидания, 
рождения малыша и дис-
пансерного наблюдения в 
первый год жизни перечис-
лило медицинским учреж-
дениям региона более двух 
миллиардов рублей. А в 2014 
году – 246,8 миллиона, что 
на 175 тысяч рублей больше, 
чем годом ранее, сообщает 
пресс-служба реготделения 
ФСС РФ.

Святочный  
концерт 

В послерождественские 
святочные дни в УФСИН 
России по Воронежской 
области состоялся концерт 
с участием певчих хора 
храма во имя Всех святых, 
в земле Российской про-
сиявших. 

Хор Всесвятского хра-
ма представил зрителям 
небольшую программу из 
рождественских песен, мо-
литвенных песнопений, сти-
хотворений, праздничных 
колядок и завершил вы-
ступление традиционным 
православным пожеланием, 
пропев слушателям «Многая 
лета». Перед выступлением 
коллектива председатель 
отдела по тюремному служе-
нию протоиерей Владимир 
Рубан поздравил собрав-
шихся со светлым праздни-
ком Рождества и Крещением 
Господним.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
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цена 6 руб.

Ответы на сканворд  
(16 января)

По горизонтали: Изумруд. 
Рагу. Орех. Герб. Рать. Кипа. 
Арго. Заем. Сопло. Сити. Сук-
но. Рапс. Торнадо. Кремль. Де-
бри. Паек. Камбала. Осанна. 

По вертикали: Полосатик. 
Трек. Паром. Ахилл. Осада. 
Нуга. Удел. Скоба. Разин. Зубр. 
Токио. Мороз. Репа. Атаман. 
Устье. Плен. Моська.

АКтУАЛьНО

Валентин СидорКин

 В совещании приняли участие первый заместитель 
председателя правительства Владимир Попов, руково-
дитель департамента архитектуры и строительной по-
литики Олег Гречишников, руководитель управления 
по взаимодействию со СМИ и административной работе 
Оксана Соколова, глава администрации Рамонского 
района Виктор Логвинов, первый заместитель руково-
дителя департамента культуры Эмилия Сухачёва, пре-
зидент Фонда поддержки культурного наследия Наталья 
Устинова и директор АУК ВО «Историко-культурный 
центр «Дворцовый комплекс Ольденбургских» Наталья 
Чернышова.

Как сообщил руководитель департамента архитек-
туры и строительной политики Олег Гречишников,  в 
2014 году полным ходом шли реставрационные работы в 
Свитском корпусе. Двухэтажное кирпичное здание было 
построено в 1880 годы для размещения свиты принцессы 
Ольденбургской. После революции 1917 года объект был 
национализирован и с тех пор использовался в качестве 
многоквартирного жилого дома. В рамках реализации ре-
гиональной адресной программы по переселению граждан 
из аварийного жилого фонда в конце 2012 года жители 
были расселены.

В прошлом году в здании усилили фундамент, пере-
крытия, стены, восстановили кровлю, провели ремонтно-
реставрационные работы по фасадам. Для завершения всех 
работ в корпусе необходимо выполнить ещё и реставра-
ционные работы интерьеров здания, а также обустроить 
внутренние и внешние инженерные сети. В здании раз-
местятся в том числе и выставочные залы.

Губернатор Алексей Гордеев поручил полностью вве-
сти объект в эксплуатацию до 1 октября. Он подчеркнул, 
что все работы должны быть выполнены качественно и 
в срок.

На совещании также речь шла о том, что в здании, 
которое не является объектом культурного наследия, 
но исторически относится к комплексу так называемого 
«Дома с ризолитами» - предполагается поместить ЗАГС. 
Алексей Гордеев одобрил проект и поручил разработать 
проектно-сметную документацию на строительство 
ЗАГСа. Глава области отметил, что объект должен орга-
нично вписаться в архитектурный ансамбль комплекса 
Ольденбургских.

На то оно  
и культурное 
наследие
Реставрация Свитского корпуса  
комплекса Ольденбургских завершится  
осенью 2015 года
Губернатор Алексей Гордеев провёл совещание,  
на котором обсуждались вопросы, касающиеся 
реализации проекта реставрации объекта культур-
ного наследия «Комплекс Ольденбургских. Свит-
ский корпус».

Ольденбургский замок.

Когда мне было 14 лет, выбор стоял между стрельбой 
и бильярдом, потому что остальные виды спорта крайне 
проблематично совмещать с учёбой. Конечно, и на бильярд 
уходит много времени – я тренируюсь каждый день по 
два-три часа в удобное мне время.  

Не забывают студенты и о научной деятельности. Ино-
гда случается так, что ученики могут сами что-то новое 
рассказать своим педагогам. 

Елизавета Данцева серьёзно занимается наукой. Она 
постоянный участник конференций, уже несколько её 
трудов опубликованы в научных сборниках. Её конёк 
– бионика в архитектуре и использование энергосбере-
гающих технологий. Этот инновационный стиль мало 
известен в России, хотя пользуется большой популярно-
стью на Западе. Если попытаться рассказать о бионике 
простыми словами – то это заимствование природных 
форм и рельефа для создания не только зданий, но даже 
и медицинских приборов. Строения, исполненные в этом 
современном и высокотехнологичном стиле, должны 
естественным образом вписываться в окружающую 
среду, не создавая дисгармонии. Внешне такие соору-
жения напоминают раковины моллюсков, пчелиные 
соты.  Естественно, что забота о природе невозможна 
без энергосберегающих технологий. В своих проектах 
Елизавета ищет способы совместить необычную архи-
тектурную форму и современные ресурсосберегающие  
разработки.  

Сессия в университете – это история проб и ошибок, 
ожидание непредсказуемой «халявы» и бессонные ночи 
перед учебником. И не стоит забывать, что сессия – это 
пора творчества и открытий. Своим примером студенты-
архитекторы это могут легко доказать. 

В «зачётках» – 
первые «пятёрки»
начало  |  Страница 1

Логвинов принадлежал к поколе-
нию шестидесятников, той его части, 
которая свято поверила в обновление 
общества после ХХ съезда КПСС. 
Попав в театральную студию при 
Центральном детском театре в ту пору, 
когда там работали Мария Кнебель, 
Анатолий Эфрос, Олег Ефремов, он 
на всю жизнь впитал идею служения 
Театру. Его актёрская судьба началась 
довольно успешно, если судить по 
фильму «Високосный год» Анатолия 
Эфроса, где он играет главную роль. 
Но, видимо, актёрской судьбы по-
казалось мало, и он решил учиться 
на режиссёра. Дипломный спектакль 
выпало ему ставить в Воронеже в 
сезон 1975-1976гг. Дебют стал замет-
ным – пьеса Э.Володарского «Самая 
счастливая» понравилась всем, а ис-
полнительница главной роли, будущая 
народная артистка Людмила Кравцова 
сразу стала любимицей публики.

Спустя два года Логвинов – уже 
в штате Воронежского театра драмы 
имени А.Кольцова, где он поставил 
ещё 8 спектаклей, среди которых 
заметно выделялись «Старый дом» 
А.Казанцева и «Свадьба Кречинско-
го» А.Сухово-Кобылина. Почти все 
его спектакли оформляла главный 
художник Кольцовского театра Нина 
Гапонова, и их творческий дуэт вскоре 
перерос в брачный союз, что стало 
большой удачей для обоих.

Брызжущий энергией молодой 
режиссёр привлёк внимание худрука 
Воронежского ТЮЗа Владимира 
Бугрова, и тот пригласил его на поста-
новку инсценировки романа А.Дюма 
«Три мушкетёра». Решение спектакля 
как игрового весёлого представления 
как нельзя лучше отвечало духу ро-
мана, а точное распределение ролей 
обусловило успех. На несколько сезо-
нов «Мушкетёры» стали хитом ТЮЗа, 
и когда в 1980 году Бугров уходил 
из театра на должность ректора Во-
ронежского института искусств, он 

порекомендовал вместо себя именно 
Логвинова. Ни у кого это не вызвало 
возражений, коллектив, казалось, 
тоже был рад.

В работе детских театров есть 
своя специфика. Сейчас это порой 
отрицается; анафеме предается пре-
словутое деление по трём возрастам 
и всё связанное с «тюзятиной», но 
лично я глубоко убеждена, что соз-
дание специальных детских театров 
по инициативе Натальи Сац было 
огромным шагом вперёд в деле про-
свещения и воспитания. Другое дело, 
что Советская власть использовала 
детские театры для пропаганды своих 
идей, но это же не их вина. В 60-70-е 
годы именно ТЮЗы были застрель-
щиками новых идей и направлений, 
там бурлила жизнь, в отличие от 
мертвечины многих академических 
театров. Список актёров и режиссё-
ров, кто начинал в те годы в ТЮЗах, 
а сейчас составляет цвет российского 
театрального искусства, занял бы не-
сколько страниц.

Бугров сам был режиссёром, по-
нимающим тюзовскую специфику, и, 
видимо, почувствовал это в Логви-
нове. Не всякий даже очень хороший 
режиссёр может работать в детском 
театре, для этого нужны особые свой-
ства души.

Логвинов удивительным образом 
сочетал в себе любовь к зрелищности, 
театральности с владением методом 
психологической режиссуры, образ-
цом которой в те годы был Анатолий 
Эфрос. И он очень точно понимал 
воспитательную задачу детского  
театра как задачу воспитания чувств, 
а не идеологии. Сам выбор репертуара 
говорит об этом.  

Стихия театральной сказочности 
искрилась в таких спектаклях, как 
«Волшебник Изумрудного города» 
по Н.Волкову, «Снежная королева» 
по Г.Андерсену, «Хождение за три 
царства» В.Дальского и В.Жука. Здесь 
у Логвинова нашлись единомышлен-
ники в лице режиссёра В.Сисикина и 

актера А.Латушко, который как раз 
заканчивал ГИТИС по специальности 
«режиссура». За самых маленьких 
зрителей можно было быть спокой-
ным: они имели яркие, красочные 
спектакли, наполненные самыми до-
брыми и светлыми чувствами.

Самый трудный тюзовский зритель 
– подростки. И репертуар для них 
найти сложно, и убедить нелегко. Но 
Логвинов пробовал, искал в этом на-
правлении и тоже одерживал победы. 
Огромный общественный резонанс 
вызывал спектакль «По минному 
полю» по материалу воронежского 
журналиста Э.Ефремова. Материал 
был сенсационным – о подростках 
военной поры, которые добровольно 
разминировали поля. Некоторые из 
них погибли, многие остались инвали-
дами. А сенсационность заключалась в 
том, что вначале этих подростков при-
равняли к участникам войны, а потом 
спохватились: как же это, такое тяже-
лое дело было сделано по сути детьми?! 
Всех льгот ребят лишили и забыли про 
них. Потрясенный этой несправедли-
востью, Ефремов и написал свой очерк, 
а затем пьесу. Конечно, литературные 
её достоинства были скромны, а вот 
заряд гражданственности задевал за 
живое. Спектакль, разумеется, был 
решен в жанре документальной драмы 
и игрался искренне, на одном дыхании. 

Хочется верить, он оставил свой след в 
душах подростков-зрителей. 

Оригинальным был и выбор 
пьесы современного драматурга 
Л.Корсунского «Самозванец» - о под-
ростке, который, не желая огорчать 
родителей своими двойками, уговорил 
соседа за бутылку выдать себя за его 
отца. Водевильная ситуация к концу 
оборачивается драматической: само-
званец действительно почувствовал 
себя ответственным за парнишку. 
Вместо инфантильной «тюзятины» 
режиссёр предлагал подросткам не-
простые жизненные коллизии.

Ну, а более взрослому зрите-
лю предлагалась классика, но не в 
школьно-программных вариантах, 
а всё с тем же воспитательным при-
целом. «Отверженные» великого 
романтика В.Гюго шли два вечера (а 
это непросто для зрителя). Главной, 
конечно, была тема столкновения 
добра и зла, страдания и милосердия. 
Неоднозначным был финал, когда ге-
рой умирал в одиночестве, позабытый 
теми, кому он посвятил всего себя. Но 
чувства не воспитать без страдания и 
милосердия…

«Село Степанчиково и его оби-
татели» Ф.Достоевского. Казалось 
бы, совсем не для ТЮЗа… Но и здесь 
Логвинов нашел свой поворот темы. 
Бесконечно благородный и добрый 
герой спектакля Егор Ростанев не мог 
противостоять извилистому лицемеру 
и ханже Фоме Опискину, как добро не 
может впрямую противостоять злу. 
И эту истину юному зрителю нужно 
было открыть.

Наряду с героями Достоевского, с 
его глубоко и подробно проработанны-
ми образами, на сцене вновь возникла 
празднично-театральная атмосфера 
спектакля «Полоумный Журден» по 
пьесе Булгакова. Фейерверк актерских 
удач, карнавальная атмосфера молье-
ровского спектакля, перемешанная с 
закулисьем, - всё было замечательно 
выстроено и сыграно.

И здесь самое время сказать об ак-
терах ТЮЗа, словно бы получивших 
второе дыхание. Им дали возможность 
попробовать себя в большой драматур-
гии, а не только играть бесконечных 
зайчиков и грибочков. Замечательно 

показали себя Валерий Блинов (Са-
мозванец, Журден, Егор Ростанев), 
Александр Тарасенко (Жан Вальжан, 
мадам Журден, Фома Опискин), 
Анатолий Абдулаев (Тенардье, Фома 
Опискин). Кроме того, Логвинову уда-
лось открыть при театре двухгодичную 
студию и выпустить молодых артистов 
для пополнения труппы.

Успешно прошли гастроли в Мо-
скве, где о театре писали столичные 
критики, давая его работам весьма 
лестную оценку.  Казалось бы, чего ещё 
желать?! За шесть лет удалось сделать 
театр со своей творческой программой 
в рамках тюзовской концепции, но без 
«тюзятины», с прекрасными артиста-
ми, способными решать серьезные 
задачи. Живи, твори, радуйся!

Что же произошло? В 1985 году 
грянула перестройка. И пошло-
покатилось… Стабильная жизнь дала 
трещину, никто ничего не понимал, 
все волновались по поводу своего 
будущего. Кроме того, спущенную 
сверху «свободу» иные поняли как 
вседозволенность. Долой авторитеты! 
Разрешенные в то время «демократи-
ческие» выборы руководителя недо-
вольные (а такие есть всегда) сумели 
повернуть не в пользу Логвинова. И 
он, по характеру мягкий, уступчивый, 
благородный, не стал спорить. Резуль-
тат голосования принял как решение 
своей судьбы.

Как же ему, наверное, было боль-
но! За что? Ведь столько хорошего, 
достойного было сделано! Да, он не 
диктатор по характеру. Думал – оце-
нят. Не захотели.

Много лет спустя, когда пережитое 
немного забылось, Логвинов, смеясь, 
рассказывал автору этих строк, что 
первый его спектакль в Воронежском 
ТЮЗе назывался «За все хорошее 
– смерть», а последний – «Роковая 
ошибка». Обиды он не затаил; кто 
хотел – приезжали к нему в Москву, 
общались, особенно бывшие студий-
цы.  Но удар был нанесён жестокий и 
несправедливый, от него он так и не 
смог оправиться. И вот – смерть.

Верный и преданный друг Михаила 
Васильевича – его жена Нина Иванов-
на Гапонова – была с ним до конца. 
Глубоко скорбим вместе с нею…

Связал судьбу с детским театром

людмила романоВа

Подвижники | Минуло сорок дней, как ушёл в мир иной режиссёр Михаил Логвинов, а душа болит, не хочет смириться с этой потерей
Казалось бы, он давно уже уехал из Воронежа в родную Москву, 
а ощущение какой-то несправедливости, совершенной по от-
ношению к нему, не покидает лично меня, да и не только меня, 
думаю.

Михаил Логвинов.

На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРИИ

Евгения: «В тексте сказано: 
в ответ на ходатайство следо-
вателя  суд изменил действо-
вавшую меру пресечения на 
домашний арест. Но СУ СК 
РФ по Воронежской области 
в своём комментарии не ука-
зал, почему именно. А ведь 
30-летний Эдуард Ельшин об-
виняется по очень серьёзной 
статье: совершение убийства 
(ч.1 ст.105 УК РФ). 

Ну и что теперь думать? А 
вдруг тут «не всё тут чисто»? 
Как бы то ни было, впредь  
потенциальный убийца будет 
жить в своё удовольствие дома, 
подобно возлюбленной экс-
министра обороны – чинов-
нице  Оборонсервиса, «певице 
и художнице» Васильевой. А 
вот мой папа, который якобы 
нарушил подписку о невыезде 
(это ничем и никем не дока-
зано), уже «сидит» почти 10 
месяцев. А ведь он защищал 
свои законные права…»

Андрей: «Был у меня пе-
чальный опыт защиты своих 
прав в суде. Суд я выиграл, 
потому что невозможно было 
очевидное перевернуть с ног 
на голову,  но с тех пор я по-
нимаю: в системе правосудия 
у нас не всё обстоит ладно, 
а в суд лучше вообще не по-
падать, причём хоть обвиняе-

мым, хоть подзащитным, хоть 
свидетелем…»

Гость М. И.: «Сколько 
существует историй про «хо-
роших» родителей! Разве они 
допустят, чтобы их «самый 
лучший сынок» сидел в одной 
камере с быдлом, которое, на-
пример, кур ворует? Про папу 
и маму Эдуарда  Ельшина 
ничего не знаю, но мысли 
всякие появляются – уж такая 
у нас действительность. И она 
будет такой, пока повсеместно 
не будет обеспечено торже-
ство закона. А пока нужны 
хотя бы малые подвижки в 
этом направлении…» 

Гость N. «В Интернете 
можно найти видеосюжет 
трагедии. При этом  виден 
лишь конец истории и её 
печальный результат. А что 
этому предшествовало, как 
было всё внутри кафе? Что 
подвергло людей на крими-
нальные действия? В этом 
должны разбираться профес-
сионалы, причём  тщательно 
и непредвзято. Конечно же, 
нужен справедливый при-
говор. Хочется верить, что 
судьи уже сейчас учли все об-
стоятельства, что действовали 
строго по закону. И в любом 
случае, очень жаль семью по-
гибшего…»

Закон превыше всего
Большой резонанс среди пользователей интернет-
портала «Коммуны» вызвало сообщение о том, что 
15 января суд  Центрального района областного 
центра отказал в продлении ареста подозреваемо-
го в убийстве воронежца у кафе IL Tokyo. Публику-
ем часть откликов. 

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя
«Волки» в овчарне

Сторож фермерского хозяйства сба-
грил мясникам живность хозяина.

Это только в народной присказке воз-
можны ситуации, когда «и волки сыты, и 
овцы целы». А хозяин фермы в лискинском 
селе Вознесеновка и рад бы был разде-
лить оптимизм народной мудрости, но 
посленовогодней сказки на его подворье 
не получилось. Заглянув утром в сараи, 
владелец небольшой фермы обнаружил 
бесследную убыль двенадцати голов жив-
ности. Вместе с тремя овцами «улетели» 
в неизвестные края и пернатые – восемь 
уток во главе с гусем.

Исчезновением фермерской живности 
заинтересовались сотрудники отдела МВД 
по Лискинскому району, привлёкшие к раз-
гадке тайны и 58-летнего сторожа, нёсшего 
в ту ночь службу. Момент истины наступил 
после доверительной беседы со сторожем, 
который признался, что сам впустил на 
охраняемую территорию скупщиков мяса, 
которые и опростали сонную животинку. 
«Бонусами» для покладистого охранника 
стали 18 тысяч рублей, которыми мясники 
его отблагодарили.

Следы ночных скупщиков-мясников, как 
удалось установить в тот же день оператив-
нику Вячеславу Тужикову и участковому 
инспектору Алексею Лаврентьеву, вели на 
один из воронежских рынков – их личности 
установлены. Против предприимчивого 
сторожа возбуждено уголовное дело.

Николай КАРДАШОВ.

Сельский житель  
хранил гранаты

Во время обыска у 30-летнего жите-
ля села Дерезовка в середине декабря 
прошлого года сотрудники отдела МВД 
России по Верхнемамонскому району об-
наружили целую «гору» боеприпасов.

Они изъяли три итальянские гранаты 
времён Великой Отечественной войны, 131 
патрон калибра 6,5 миллиметра к винтовке 
системы «Манлихер» и 87 пиропатронов 
итальянского производства. А эксперти-
за, проведенная ЭКЦ ГУ МВД России по 
Воронежской области, установила при-
годность изъятого арсенала к употребле-
нию. Его владелец пояснил сотрудниками 
полиции, что обнаружил боеприпасы в 
результате раскопок. 

По данному факту возбуждено уголов-
ное дело по признакам состава преступле-
ния, предусмотренного частью 1 статьи 222 
УК РФ, сообщает пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской области.

Наркосюрпризы  
из США и с Украины

В течение недели сотрудники Управле-
ния ФСКН России по Воронежской об-
ласти перехватили два почтовых отправ-
ления с наркотическими средствами.

Международные почтовые отправле-
ния с «сюрпризом» прилетели из США 
и с Украины. По заключению экспертизы 
регионального Управления ФСКН России, 
в конверте из Америки поступило в виде 
марок наркотическое средство ЛСД, а с 
Украины – марихуана. А получателями 
оказались жители Воронежа.

Расследуется возможность распро-
странения этих наркотических средств 
получателями среди своих знакомых, сооб-
щает Группа информации и общественных 
связей УФСКН России по Воронежской 
области.

Анатолий КРУГЛОВ.
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 Уважаемые жители города и области!
общественная приёмная «КоммУны» 

ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов Коминтерновского р-на  
(вход со стороны отдела субсидий Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«К
ом

м
ун

ы
».


